

AULA DE ENCUENTRO

experiencias
interdisciplinarias
cooperativas
de trabajo



Aguiar Perera, M. V.; Perera Santana, A.; Curbelo González, O. (2023). Experiencia de trabajo interdisciplinar y cooperativo en el aula universitaria. *Aula de Encuentro*, volumen 25 (2), Experiencias, pp. 175-194

al modelo científico y, si no se discute sobre las concepciones previas, es difícil descubrir otros puntos de vista y posibilidades.

La pregunta que nos hacemos pasadas dos décadas de siglo XXI es si hemos avanzado. Algunos profesores eméritos indicaban en un trabajo que recogía sus opiniones sobre el cambio educativo en la institución universitaria que, a pesar del espejismo de Bolonia, sobre todo en lo que respecta a la organización y estructura de los estudios universitarios, y a pesar de la resistencia histórica de la Universidad, se han producido cambios importantes fundamentalmente en lo que se refiere a la forma en la que el profesorado universitario entiende la docencia. Cada vez más, la asume como una forma de estimular el descubrimiento de los estudiantes para que sean capaces de analizar, sintetizar, exponer, pensar. Es decir, una docencia para formar; no para impartir todos los conocimientos, sino para facilitar las herramientas para acceder a ellos (Trillo Alonso, Zabalza Beraza y Zabalza Cerdeiriña, 2018).

En cualquier caso, queda camino por recorrer y reflexionar sobre lo que estamos haciendo mal es el comienzo. Es preciso establecer aquellos principios en los que sustentar las modificaciones de la práctica, que no aseguran el éxito, pero pueden contribuir a él: contenido relevante o sustancioso, es decir, que se exija al estudiante aquello importante y pertinente para su aprendizaje, contenido significativo y aprendizaje motivador (Gimeno Sacristán, 2012). A pesar de que estas ideas, y lo que de ellas se deriva, no sean novedosas, siguen siendo válidas para introducir la innovación en la universidad.

Un ejemplo claro de cómo se puede y debe producir este cambio en la educación superior, aunque no solo, nos lo encontramos en los grados que forman a los futuros maestros y a las futuras maestras. Debido a las materias que se tratan en estos títulos, a la función social que desempeñará este estudiantado cuando se incorpora al escenario profesional y a que, claramente, los contenidos conceptuales

AULA DE ENCUENTRO

experiencias
interdisciplinarias
cooperativas
de aula



Aguiar Perera, M. V.; Perera Santana, A.; Curbelo González, O. (2023). Experiencia de trabajo interdisciplinar y cooperativo en el aula universitaria. *Aula de Encuentro*, volumen 25 (2), Experiencias, pp. 175-194

2.1. Descripción del contexto y de los participantes

El presente trabajo interdisciplinar fue dirigido a los estudiantes de tercer curso del Grado de Educación Infantil, matriculados en la mención de Expresión y Desarrollo de la Creatividad en la ULPGC y que durante el segundo semestre cursaban de manera simultánea tres asignaturas que comparten las competencias específicas propias de la mención: La alfabetización audiovisual, Lenguaje y creatividad y Taller de actividades musicales para el desarrollo de la creatividad. Teniendo en cuenta estas características, el profesorado responsable de estas materias diseñó un plan de trabajo interdisciplinar que permitiera alcanzar sus objetivos y que comenzó a gestarse durante el curso 2012-2013.

Esta decisión se fundamentó en diferentes aspectos. Por un lado, el estudiantado había manifestado en diferentes contextos (evaluación institucional realizado por la universidad, sesiones de las Comisión de Asesoramiento Docente del título, valoración del curso con el tutor o tutora del grupo) que el profesorado exigía un trabajo específico en cada asignatura lo que hacía complicado la gestión del tiempo, pero también la interrelación entre los conocimientos puesto que, en más de una ocasión, esta tarea se basaba en los mismos contenidos. Por otro lado, el equipo docente de la mención que coincidió en el mismo semestre contaba con experiencia anterior en trabajo cooperativo, pero, sobre todo, era afín en su manera de entender la docencia, con ganas de experimentar otras fórmulas que ayudaran al alumnado a vivir en las clases universitarias lo que se le demandaría en el ejercicio profesional en un centro educativo. Y, por último, se comprobó que las tres asignaturas compartían competencias nucleares o transversales marcadas por nuestra universidad.

AULA DE ENCUENTRO

experiencias
reflexión
interacción
comunicación
no-cacuda
no-cacuda



Aguiar Perera, M. V.; Perera Santana, A.; Curbelo González, O. (2023). Experiencia de trabajo interdisciplinar y cooperativo en el aula universitaria. *Aula de Encuentro*, volumen 25 (2), Experiencias, pp. 175-194

Las tres asignaturas, en las que se basa nuestra experiencia, no solo compartían competencias transversales imprescindibles, también algunas específicas (tabla 1) y casi todas las generales y básicas (tabla 2) entre las que destacan las que se exponen a continuación:

Tabla 1. Competencias específicas comunes a las tres asignaturas: Lenguaje y creatividad, La alfabetización audiovisual, y Taller de actividades musicales para el desarrollo de la creatividad

Competencias específicas
EM33 - Facilitar estrategias y recursos que capaciten para el fomento de la expresión personal y creativa.
EM37 - Entender las manifestaciones creativas del niño como un instrumento que lo prepara para el desarrollo del conocimiento

Tabla 2. Competencias básicas (CB) y generales (G) comunes a las tres asignaturas: Lenguaje y creatividad, La alfabetización audiovisual, y Taller de actividades musicales para el desarrollo de la creatividad

Competencias básicas y generales
CB2 - Que los estudiantes sepan aplicar sus conocimientos a su trabajo o vocación de una forma profesional y posean las competencias que suelen demostrarse por medio de la elaboración y defensa de argumentos y la resolución de problemas dentro de su área de estudio.
CB3 - Que los estudiantes tengan la capacidad de reunir e interpretar datos relevantes (normalmente dentro de su área de estudio) para emitir juicios que incluyan una reflexión sobre temas relevantes de índole social, científica o ética.
G2 - Promover y facilitar los aprendizajes en la primera infancia, desde una perspectiva globalizadora e integradora de las diferentes dimensiones cognitiva, emocional, psicomotora y volitiva.
G3 - Promover, diseñar y regular entornos armónicos de aprendizaje en contextos de diversidad, en los que además de incorporar las necesidades específicas de atención educativa de cada uno de los estudiantes, se contemple e integren los intereses de los educandos, la igualdad de género, la equidad y el respeto a los derechos humanos.
G7 - Conocer la evolución del lenguaje en la primera infancia, saber identificar posibles disfunciones y velar por su correcta evolución; así como, potenciar otras formas de comunicación.
G9 - Conocer las implicaciones educativas de las tecnologías de la información y la comunicación en particular de la televisión y otros medios audiovisuales en la primera infancia.
G13 - Asumir que el ejercicio de la función docente ha de ir perfeccionándose y adaptándose a los cambios científicos, pedagógicos y sociales a lo largo de la vida.
G15 - Reflexionar sobre las prácticas de aula para innovar y mejorar la labor docente.
G16 - Adquirir hábitos y destrezas para el aprendizaje autónomo y cooperativo y promoverlo en los estudiantes.
G18 - Contribuir al desarrollo de la creatividad.

AULA DE ENCUENTRO

Experiencias
de
trabajo
cooperativo
en
el
aula
universitaria



Aguiar Perera, M. V.; Perera Santana, A.; Curbelo González, O. (2023). Experiencia de trabajo interdisciplinar y cooperativo en el aula universitaria. *Aula de Encuentro*, volumen 25 (2), Experiencias, pp. 175-194

ante los docentes responsables de las materias implicadas. Se establece un diálogo posterior a la proyección entre alumnado y profesorado en el que se opina, se pregunta, se cuentan las anécdotas de la realización, lo que el estudiantado considera que ha aprendido y sus dificultades a lo largo del trabajo cooperativo.

La calificación final la deciden los tres profesores tras una sesión en la que se comparten las valoraciones que anotaron durante las exposiciones, siguiendo para ello los ítems de evaluación establecidos mediante una rúbrica que guía al profesorado y recoge tanto los aspectos técnicos como literarios de la historia que narra el corto.

Los *ítems* que se consideran en la evaluación del resultado son:

- Participación equitativa de todos los miembros del grupo, tanto en la presentación como en el diálogo posterior.
- Adecuación del trabajo a los requisitos que se piden.
- Elaboración de la propuesta: dificultad, dinamización y recursos utilizados.
- Originalidad de los elementos presentados.
- Interpretación en la grabación o ejecución en directo de la parte sonora.
- Expresión correcta y adecuada.
- Uso del lenguaje audiovisual (planos, silencios, sonido).

En referencia al trabajo colaborativo, uno de los objetivos de esta experiencia, el alumnado lo evalúa mediante un cuestionario donde cada estudiante valora la contribución, colaboración y comunicación de los miembros de su propio grupo, respondiendo a seis preguntas en una escala de valores (4 – mucho, 3 – bastante, 2 – poco y 1 – nada). Las preguntas abordan la coordinación del grupo, la aportación de ideas, la realización de tareas para el producto final, el trabajo dialogado y relajado, la comunicación sin dificultades y la participación equitativa de todos los miembros.

AULA DE ENCUENTRO



Aguiar Perera, M. V.; Perera Santana, A.; Curbelo González, O. (2023). Experiencia de trabajo interdisciplinar y cooperativo en el aula universitaria. *Aula de Encuentro*, volumen 25 (2), Experiencias, pp. 175-194

4. DISCUSIÓN Y CONCLUSIONES

Después de estos años de experiencia realizando este trabajo, podemos destacar una serie de fortalezas y debilidades. Entre estas últimas señalamos la necesidad de, progresivamente, ir mejorando en la coordinación de los contenidos de las asignaturas porque, si bien se han concretado las tareas que se deben realizar en el aula previas a que los grupos comiencen a elaborar el corto, no siempre son las más adecuadas. Por otro lado, el tiempo de que dispone cada profesor no es mucho dado que son asignaturas de 3 y 4'5 créditos respectivamente. Cada año se entrelazan mejor los contenidos y la única forma de mejorar esta interconexión es abundando en ello.

Otro aspecto mejorable que han expresado los estudiantes es que precisan conocimientos técnicos de manejo de la cámara, de los programas de edición de vídeos, de sonido que no siempre poseen. Para ello también necesitan de un tiempo del que no disponen dado lo apretado del calendario académico. Sin embargo, es sorprendente cómo solventan estas carencias; en algunos casos los vídeos tienen una calidad que no se espera de personas aficionadas. Dos factores ayudan a ello, de un lado el alumnado pertenece a una generación digital habituado a manejar los recursos tecnológicos, de otro, el trabajo en grupo facilita que se superen las carencias que puedan aparecer puesto que cada uno, cada una aporta sus habilidades. Se han elaborado cortos cuyas historias se dramatizan, otros con el formato del *stop motion*, con dibujos que se animan a través de diferentes recursos, con figuras elaboradas con plastilina, con marionetas, combinando diferentes técnicas, etc.

Por otro lado, es necesario perfeccionar cómo comunicar el resultado del trabajo, los cortometrajes, al resto de la comunidad de la Facultad. Esto motivaría al profesorado y alumnado a compartir experiencias y a aprender de las prácticas



Aguiar Perera, M. V.; Perera Santana, A.; Curbelo González, O. (2023). Experiencia de trabajo interdisciplinar y cooperativo en el aula universitaria. *Aula de Encuentro*, volumen 25 (2), Experiencias, pp. 175-194

Zaragoza Casterad, Javier; Generelo Lanaspá, Eduardo; Julián Clemente, José (2008). Innovación docente en el marco universitario: una experiencia en el contexto de la formación inicial del maestro especialista en Educación Física. *REIFOP*, 8(4). <https://redined.educacion.gob.es/xmlui/bitstream/handle/11162/94375/00820123015615.pdf>